

	Pta.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	2	50
Número suelto	0	05

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

OBRA NUEVA

CÉSAR CASCABEL

por JULIO VERNE—Versión española ilustrada con grabados—1.ª y 2.ª parte

Se halla de venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, al precio de una peseta el cuaderno.

«AL BELLO SEXO» SIN RIVAL

Veloutine **FAFF**

(Polvos de arroz)

¡¡ACEPTACIÓN UNIVERSAL!!

Depósito exclusivo en Palma

Perfumería del Teatro

DE

D. TOMAS VIDAL

Plaza de la Constitución

Pídanse prospectos.

VINO DE MESA PURO

Marca **NOÉ**

á Nueve Pesetas caja de 24 botellas (sin envases).

Gabriel Alzamora-San Miguel, 61 y 63.

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Banquete-protesta

Barcelona 7 á la 1.ª 56 t.

Anúnciase para el domingo la celebración de un banquete organizado por los comerciantes vianeros en obsequio á los periodistas barceloneses y á los corresponsales de periódicos, como protesta contra los escandalosos abusos que en la fabricación de vino artificial se cometen en la isla de Cuba.—Amengual.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Cuestión Martos-Canalejas

Madrid 7 á las 11.44 m.

Hoy se dará una solución definitiva á la cuestión pendiente entre el Sr. Canalejas y Martos (hijo).

Las respectivas representaciones guardan absoluta reserva.

El periódico *El Clamor* dice que ayer firmaron una acta satisfactoria.

Asientos electorales

Madrid 7 á las 12.45 t.

Ha llegado á Madrid una comisión de Valencia para gestionar la aprobación en la Junta del Censo de un colegio especial formado por la Cámara de Comercio de aquella provincia.

Hoy ha firmado S. M. la Reina la licencia absoluta al Sr. Peral.

Este conferenciará hoy con el Sr. Sagasta sobre las próximas elecciones de Diputados.

La cuestión franco-española

Madrid 7 á la 1 t.

La prensa de París refleja impresiones favorables sobre la resolución del Gobierno de la República en la cuestión de límites de las posesiones del Golfo de Guinea.

Hoy recibirá Mr. Carnot á los comisionados españoles.

La candidatura liberal

Madrid 7 á la 1.20 t.

En la última reunión del Círculo Liberal acordóse á propuesta del Sr. Sagasta que la candidatura por Madrid la formen los Sres. Vega Armijo, Canalejas, Moret, Ferreras, Angolot y Conde de Xiquena.

Por Getafe, el Sr. Puigcerver.

Por Chinchón, el Sr. Laa.

Por Torrelaguna, el Sr. Arroyo.

Por Alcalá, el Sr. Ibarra.

El Sr. Laa ha renunciado á apoyar los candidatos de Madrid.

Un día curso

Madrid 7 á la 1.45 t.

En el discurso pronunciado en el Círculo Liberal, el Sr. Sagasta confirmó la buena amistad é inteligencia política que le une con el Sr. Castelar.

Los periódicos consideran definitivamente fracasada la coalición electoral deseada por los señores Salmeron y Pi y Margall.

Otro lance

Madrid 8 á las 2 t.

Ha quedado satisfactoriamente resuelta la cuestión de honor suscitada entre el redactor de *La Epoca* Sr. Palma Escobar y el Director de *La Correspondencia Militar*.

Las tres etapas

del gran tenor

I

Mi primer recuerdo de Gayarre data de uno de los más hermosos años de mi niñez, y para que todo fuese bello, de Sevilla en Abril, en el mes de las fiestas de aquella tierra y de su cielo.

Nunca había oído al rey de nuestros tenores, y ardía en impaciencia de escuchar aquella voz tan universalmente admirada. Era uno de los más bellos días de Abril; pero los carteles anunciaban *Favorita*, y hubiese querido apagar de un soplo todos los esplendores diurnos para encontrarme de improviso en aquella noche, con tal febril ansiedad esperada.

Llegó por fin, tan perezosa como anhelada, y ya vestidos para ir al teatro, inoportuna visita nos detuvo prolongando el tormento de mi veheméntísima impaciencia, hasta el punto de que cuando al cabo atravesábamos el vestíbulo de nuestra ópera sevillana, la de Donizetti, llegaba al cuarto acto.

Subiendo las anchas escaleras ofamos el coro de los frailes: abrí violentamente la puerta del palco, tiré los abrigos; la hermosa y alegre sala del teatro de San Fernando aparecióseme de golpe, con su oscuro fondo rojo, sus ligeras columnas y barandajes dorados, y sus profusos racimos de luces de gas ardiendo dentro de blancas bombas opacas; aparecióseme con su brillante público de la temporada de ópera, con sus elegantes palcos y plateas abiertas y corridas, rodeadas de un coro espléndido de jóvenes y bellísimas mujeres vestidas de telas ligeras y vaporosas, adornadas de perlas y brillantes, y de lo que vale más, de rosas sevillanas, de rosas blancas, amarillas, nacaradas, suavísimas de color y tan ricas de esencia que la sala de espejuelos exhalaba en esos días primaverales perfumes de vergel encantado.

La concurrencia era lucidísima, había singulares *toilettes*, muchas joyas, mucho correcto frac, mucho vistoso uniforme, gran concurso de damas de la corte, de forasteros y turistas... pero yo no ví entonces nada de esto—que observé después en el entreacto,—sentí la presencia de la multitud y nada más; toda mi atención estaba en la escena. Cuando llegué al palco terminaba el coro de los frailes, y el novicio *Fernando*, con su hábito blanco y el rostro resplandeciente de una expresión ensoñadora y (no encuentro calificativo más propio) luminosa, adelantábase al proscenio, mientras la orquesta preludiaba la dulcísima romanza. El público, aquel enorme sér colectivo, no hablaba, no se movía, no respiraba, su ansiedad expectante era solemne, religiosa y tan intensa que aunque breve, determinaba un malestar, un estado fisiológico insostenible.

Pero... como caída de las alturas, como bajada del Paraíso, como exhalada en efecto por un gentil espíritu inmaterial, sonó la voz regaladísima, entonando aquel *Spirto gentil*... que nunca oídos humanos volverían á oír con tan divino acento.

Gayarre estaba entonces en aquella época de su primavera artística, en que su voz, menos viril, era, si no más pura y perfecta, más delicada y juvenil, poseía más el eterno femenino del arte; era, en fin, una voz de hombre tan mística y suave como nos imaginamos las voces de los ángeles. La nota surgía pura y diáfana de su

garganta privilegiada, brotaba como verbo de luz de sus labios, que al exhalarla modelaban una sonrisa; se enseñaba gallarda por el espacio como globo de fuego que se dilata en deslumbrantes rayos y otra vez condensada, recogida en suspiro celeste se elevaba, subía, subía alejándose, desvaneciéndose hasta perderse en lo infinito. Y allí se iba fascinada, esclava, pendiente de ella el alma de los oyentes, que cuando cesaba el canto sentía la dolorosa impresión de una caída del cielo.

Tal fué mi sensación al terminar la romanza. Parecióme que gradualmente se cerraban las puertas de la gloria, borrábanse en el éter las angélicas visiones, se apagaban en el espacio los místicos esplendores y espiraban en el aire las celestiales armonías. Yo no apiadía, no hablaba; y cuando para ocultar mi emoción intentaba simular una sonrisa, no podía. Había gozado tanto, tanto, que sufría verdaderamente. Aquel goce divino era un abuso, era un exceso celestial para un organismo humano.

¿Cómo cantó Gayarre aquella noche! Yo no sé si la primavera de Sevilla con todos sus perfumes de azahares se había metido en su garganta, ó si toda la poesía de la patria de Baequer y Murillo se le había entrado por el alma. Decida esta cuestión la ciencia que estudió su laringe, ó el arte que inmortaliza su recuerdo.

¿Era el ambiente primaverales de mi tierra el que, vigorizando su organismo, le permitió emitir aquellas notas? ¿Era el ambiente inmortal de gloria, de ensueño y fantasía que envuelve la romántica belleza de la ciudad de Isidoros y Fernandos, de Herreros y Rujas, de Murillos y Velazquez; de la patria legendaria del *Rey don Pedro* y del *Don Juan Tenorio*, de la tierra de la tradición y de los monumentos, de la cuna de la primavera y la poesía, el que llenando el alma del artista sugirióle tan sublimes inspiraciones? Solo recuerdo que aquella noche no dormí con sueño material, y que envuelta en un ensueño delicioso, viendo por entre los párpados mal cerrados, la luz inmensa de aquella clarísima luna de Sevilla, que como el sol, filtrándose á través de puertas y cortinas, iluminaba con claridad fantástica mi alcoba, en aquella penumbra de ensueño, éxtasis y resplandor sidéreo, sonaba clara, distinta, arrobadora en mis oídos y en mi alma, la voz del tenor ángel, que en medio de los resplandores celestes, cantaba acompañándose con un arpa de oro: *Spirto gentil*...

II

Un año, quizá dos años, habían trascurrido desde que oí á Gayarre por primera vez en aquel inimitable *Fernando*, que nadie, nadie volverá á expresar como él, cuando se anunció en Sevilla que el insigne tenor cantaría en nuestra augusta Basílica el *Miserere*, de Esclava.

Gayarre, la catedral de Sevilla, dos glorias que actualmente no tienen otra vida que la del recuerdo! «*Nessun maggior dolore*...» dijo el Dante. ¡Ay! Pero, á pesar del Dante ¡qué hermosamente triste es recordar en el dolor el bien perdido! «*Recordar ec vivit*...» ha dicho otro gran poeta, y aquella noche de *Miserere* es una de las más dulces memorias de mi vida.

Era la del *Jueves Santo*, y aún no había cerrado por entero, cuando el público impaciente comenzaba á llenar el grandioso templo. Todas sus puertas estaban abiertas; por la contigua á la Giraldilla salía la última *Cofradía* de la tarde, y ya canónigos y llaveros andaban colocando en las capillas á la gente influyente que deseaba poseer un recuerdo de ellas, como si se tratara de palcos de la ópera; otros, que preferían oír desde lo alto, subían por las escaleras interiores, y pronto el calado Triforio apareció coronado por una cornisa viva.

¡Qué hermosa estaba la catedral! En el trascoro el colosal *Monumento* cuajado de cirios y lámparas de plata, resplandecía como una pira de fuego; era, al decir de la gente, un *áscua de oro*; era, dentro del templo suntuoso, la mística *Domus aurea*, en que reposaba la divinidad de Dios.

Al otro lado, el monumental retablo cubierto del litúrgico velo de aquellos luctuosos días, y en la cima de aquel inmenso altar fantasma, casi tocando en la clave de la bóveda, la au-

gusta imagen del Crucificado, sobre el ancho dosel negro franjado de oro.

En ambos lados del crucero los enormes rosetones transparentando la luna por sus multicolores discos y debajo de ellos, ambas puertas, abiertas mostrando la una, el severo *Consulado* con sus clásicas líneas herrerianas, y la otra el alegre *Patio de los naranjos*, con sus copudos árboles cuajados de azahares, cuyo voluptuoso perfume alteraba la atmósfera de la austera catedral, semejante á profano ensueño de amores filtrándose tentador en el alma de un asceta.

Quando se alejó la última procesión, cerráronse ambas puertas laterales, quedando las demas abiertas al público que, poco á poco, invadía, llenaba, macizaba literalmente las dilatadísimas naves.

Trascurrió largo tiempo, y cuando el gobernador y sus polizontes, provistos de sendas hachas de cera, comenzaron á girar la *ronda* tradicional, un tumulto incesante produjose entre la multitud, que hubiera necesitado evaporarse para dejar espacio libre. Arrollóse la gente sobre sí misma y entre gritos, aprietos y empujones desfilaban uno á uno los de la *ronda*, cuyas luces iluminaban al pasar un mar hirviente de cabezas y miembros agitados.

Sobre el oscuro fondo de la capilla mayor comenzaron á brillar como puntos de oro las lucecitas en los atriles de los músicos; pronto el numeroso cuerpo de coros llenó la extensa gradería del presbiterio, y al apagarse las últimas vibraciones de la postrera campanada de las diez sonó con litúrgica precisión el primer acorde de la obra maestra de Esclava.

Quince mil personas había dentro de la catedral y todas ellas estaban tan calladas, tan inmóviles como las estatuas de sus sepulcros. Quince mil corazones esperaban palpitantes de emoción que sonara el acento sobrehumano de aquel tenor sin igual. Y elevándose reposada, dulce, majestuosa, verdaderamente mística, la voz incomparable cantó: *Miserere*... y de la inmensa multitud se exhaló impetuosa, magnífica, imponente una múltiple exclamación de asombro, que resonó por las gigantes bóvedas como el rugido soberbio del Océano.

Terminado el hermoso versículo, enmudecida la robusta armonía de coros é instrumentos, las litúrgicas voces de niños y sacerdotes, acompañadas por los graves acentos del órgano, sonaron respondiendo al musical poema con la beatífica austeridad del *canto llano*.

Volvieron á resonar los instrumentos, volvieron á vibrar las poderosas voces de teatro y tornó de nuevo á responderles sonoro y reposado el coro de sacerdotes y de niños entonando la queja elegiaca del *Rey-Profeta*. ¡Cuánta solemnidad en aquel imponente diálogo musical en que parecen interrogarse y responderse los trágicos lamentos de la tierra y los victoriosos himnos del cielo! La *Iglesia militante* gime con la voz del salmista sobre el arpa doliente del profeta, y la *triumfante* le responde con el canto divino de los celestes jerarquías.

Y para dar mayor vigor y apariencia de verdad á aquel sublime contraste, de entre las magníficas armonías de la orquesta y los coros, una voz más que humana, la sola voz digna de aquel templo, de aquella solemnidad y de aquel canto, la voz angélica, la voz única de Gayarre, levantábase á intervalos suavísimos, nítida, celestial, pronunciando tan distinta, tan sonora, tan etérea, tan pura, tan mística, las augustas palabras de la inmortel lamentación davídica, que aquel verbo sagrado con alas de armonía parecía emitido en las alturas por los labios divinos de un arcángel.

¡Cuán grandioso y cristiano el interior severo de aquella imponente fábrica, y cuán hermosa y beatífica resonando bajo sus naves la voz seráfica de Gayarre!

Si aquella augusta catedral se hubiese animado, hubiera tenido por alma el *Miserere* de Esclava; si aquella excelsa armonía de piedra hubiese podido entonar el himno gigante y romántico de sus históricas grandezas y de sus cristianas glorias, hubiera tenido por voz la voz, estád vístima de aquel tenor de los ángeles.

Yo veía el hermoso templo trasfigurado á la luz de sus grandezas conmoviéndose como estremecido por emoción prodigiosa; sus enormes nervios

de piedra se contraían en convulsa tracción; sus bóvedas, inundadas de luz, de incienso y de armonios como cerebro inmenso, llenábanse de una idea sublime; sus altos rosetones resplandecían como dos colosales pupilas bañadas en resplandor sidéreo y del ambiente tibio cargado de perfumes de azahar, vapor de incienso, suspiros y oraciones, se engendraba una voz solemne mística, una voz religiosa, más que humana, la voz del templo que cantaba el himno grandioso de David. La voz beatífica del templo que con los ecos de las plegarias seculares entonaba el eterno Miserere.

La voz de Gayarre, tan severa y arrobadora en la expresión de los sagrados cantos, era el verbo divino de aquel armónico organismo de piedra.

¡Ay, ya el asombroso organismo desmenbrado cayó deshecho en ruina colosal desoladora, y aquel acento que parecía verbo de su grandeza y mestecismo, expiro helado por el soplo destructor de la muerte!

III

Todo Madrid, España entera lloraba la del tenor insigne; y hasta la misma naturaleza parecía asociarse al duelo nacional.

Madrid estaba cubierto de nieve: llovía á menudo, una lluvia helada, que parecía las lágrimas del cielo congeladas de terror.

La Plaza de Oriente estaba llena de inmensa muchedumbre que aguardaba la hora del entierro. Sobre las copas de los árboles, y abrazados á aquellas barroqueñas estatuas de reyes, que la intemperie ilustra y embellece allí, á su modo, hacínbase racimos de curiosos; ante la casa mortuoria esperaba la opulenta carroza exornada con todas las profanidades del lujo funerario, y en derredor de la carroza agrupábanse multitud de carruajes, y se congregaba el número del duelo.

Llegó el clero parroquial con cruz alzada, sacaron en hombros el rico ataúd de hierro galvanizado, y echaron sobre él un monte de coronas y de flores, última ofrenda de amor al hombre y de entusiasmo al artista, ú timas flores y ú timas coronas consagradas á aquél que tantas conquistó en su gloriosa vida.

Púsose en marcha el cortejo, pasó por la Plaza de Isabel II, detúvose ante el Conservatorio donde Gayarre recibió las primeras nociones del divino arte, y allí los maestros depositaron sobre el ataúd del discípulo inmortal otra corona. Llegó el entierro al vestíbulo del teatro Real, de aquella escena de sus triunfos sin ejemplo, y allí la orquesta que tantas veces acompañó su voz querida, la orquesta aquella tantas veces dominada por su viril acento, la orquesta que nunca más volvería á asociarse á su inspirado canto, gemía tristemente entonando como húrfana y dolorida la marcha fúnebre de Chopin.

Extinguióse la marcha y las voces teatrales que pocas noches antes se mezclaban á la del glorioso compañero, entonaron el coro de frailes del cuarto acto de *Favorita*, aquel coro que precede al *Spirto gentil*.

Aquel coro era el prólogo de su inmortal romanza, y el cadáver del tenor debió estremecerse á su influjo debajo de sus últimos laureles.

Pero cesó el coro de frailes y la orquesta preludió la romanza.... La carroza comenzó á moverse, como si el muerto no pudiese resistir á aquel recuerdo de su pasada gloria. El fúnebre cortejo se puso en marcha, y la música, doliente y desola la como viuda de aquel a voz incomparable, seguía cantando sola, mientras la multitud lloraba estremecida: *Spirto gentil*...

BLANCA DE LOS RÍOS

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 65

JORGE OHNET

LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

canapé, levantada la cabeza sobre almohadones, la frente con manchas rojizas, los bucles rubios de sus cabellos, que le bajaban rizados y sedosos por cima de las cejas, quemadas y enrojecidas. El Doctor estaba á su lado mirándola con emoción, y tomándole el pulso:

—No ha habido más que el susto (dijo). Pero con una pulgada más bajo, habrías abrasado el tiro sus ojos. Con todo, le quitarán algunas manchas azules en la frente. Hay granos de pólvora que han penetrado, y que le dejarán señal... Parecerá como si hubiéra estado en la guerra (añadió jovialmente el Doctor.) Pero algunos rizados, luego que le haya crecido el cabello, podrán ocultar sus nobles cicatrices.

—Ha sido la maldita llave del revolver (dijo Roberval desde el corredor.) ¡Qué fatal idea la mía la de haberlo hecho «fiar»! El tiro partió antes de quererle la señorita Villa.

—Es probable,—dijo Rombaud con sangre fría.

Perfiles sud-americanos

Para dar idea del estado en que se hallan las repúblicas del Plata basta con leer la prensa de Buenos Aires ó la de Montevideo.

Todo cuanto al lado de lo que esa prensa escribe pudieramos nosotros decir sería pálido; y desde luego menos autorizado.

Veamos, pues, lo que dice aquella prensa.

La *España*, de Montevideo:

«Desgraciadamente la conciliación argentina va siendo de tan pobres resultados como la Conciliación oriental, y á pesar de haber desaparecido el jefe juarista de la escena, como desapareció aquí el jefe del santi-mo, ha quedado en pie el sistema del fraude y la ilegalidad, y sobre todo, que es lo peor, á ningún funcionario público se le ha pedido cuenta de sus robos y á nadie se le ha obligado hasta ahora á devolver á las áreas públicas los millones escandalosamente robados.

«Es decir, que si en parte se dió satisfacción á los revolucionarios argentinos, del mismo modo que antes se dió á los revolucionarios orientales, no por esto se atendió á la parte principal del programa que unos y otros leaban escrito en su bandera y que se refería á los saqueos cometidos contra la fortuna pública, que es la inmoraldad que está mas en boga entre los actuales gobernantes sud-americanos.

«Infútil ha sido que los de la Unión Cívica, en la propaganda diaria y en meetings populares, hayan clamado un día y otro día para que se formara causa criminal y se castigara sin consideración alguna á los funcionarios públicos de altos y bajo copete, á quienes el pueblo señala como expropiadores de Bancos y dueños de los millones que han desaparecido de la circulación, como ladrones convictos y confesos de la fortuna de la comunidad argentina.»

De un diario bonaerense:

«La impunidad en que se deja á los grandes y aristocráticos ladrones nos parece que ha de ser un ejemplo tentador para los ladrones plebeyos y vulgares, y que la inmoraldad triunfante que se ostenta deslumbradora en las alturas ha de ser muy poco á propósito para infundir ideas de moralidad y de respeto á la ley entre las últimas capas sociales; y hasta creemos que socialistas y comunistas, esa especie de monstruos apocalípticos que son el terror de las gentes pacíficas y conservadoras, han de cobrar alientos y han de perder los pocos escrúpulos que les quedan, viendo que presidentes, y ministros, y banqueros, y lo mas florido y granado de la sociedad han borrado de su diccionario las palabras *tuyo y mio*, y han inventado el peor de todos los socialismos, y practican un comunismo que no tiene freno, ni medida, que les permite apoderarse de todo aquello que está al alcance de su mano, sin que esto les impida tenerse por unos austeros ciudadanos y unos honorables caballeros.»

En nombre de la libertad y en nombre de la república — escribe un periódico montevidiano — se dice que se está consultando ahora la voluntad del pueblo soberano, para que elija libremente aquellos hombres que considere más dignos de llevar su vez y su bandera en la representación nacional, defender sus derechos y sus intereses, ser el eco de sus patrióticas aspiraciones y pugnar por el triunfo de sus políticos ideales.

Esto es lo que se dice — añade — por el gobierno y por los órganos que tienen interés más ó menos directo en que sea creída la palabra oficial; pero fuera del gobierno y del círculo gubernamental...

—Y bien, Lise: ¿que ta? ¿Se encuentra usted mejor? (preguntó el buen Massol, pasando la su cabeza por el hueco de la puerta entre-abierta.)

Ogi V., hija mía: el público la llama á gritos furiosos, y va á romperlo todo si no le dan noticias de V.

—Bajaré,—dijo Lise, haciendo un esfuerzo y levantándose.

—Dentro de un momento, querida (dijo el Doctor). No hay que abusar de las fuerzas.

—Vamos á hacer un anuncio al público,—dijo Rombaud.

Y al salir se llevó detrás á toda la gente. Lise y Juan quedaron solos. El joven la estrechó entre sus brazos. Cambiáse toda la horrible agitación que había experimentado en una alegría inmensa; sus nervios se dilataron, y empezó á llorar en silencio. Lise le tomó la cabeza, apoyándola en sus hombros; y feliz de ver á aquel joven enérgico y resuelto, mostrarse débil ante el peligro pasado, deslizó á su oído las palabras siguientes:

—Si no he tenido un temor, y es el de no poder verte más.

Lise se estremeció á su pesar, ganada por la emoción, y mirando ahora el peligro:

—¡Ojalá! (añadió): ¡si yo! ¡Lo que hay de mas precio en el mundo! ¡Pasa en la desgracia que es cegar! ¡Yo tengo ya una pobre madre que no ve! ¿Qué le habría sido de mí? ¿Quién se habría encargado de mí? ¿Hubiera tenido necesidad de alguien que me guiase, y tú habrías dejado de amarme...»

Y como Juan protestase, estrechándola contra su corazón:

—Sí (continuó ella); tú eres bueno; habrías

nista, no puede haber ciudadano que no sea claro y patente que *todo esto es una solemne mentira*, y que eso que saldrá de las tales elecciones y que se nos venderá por representación nacional, será el mas grande de los escarnios del sistema representativo.

La absurda impunidad en que se deja á tantos verdaderos criminales—dice un periódico argentino— ha de traer las mismas funestas consecuencias para los dos pueblos de la una y la otra orilla del Plata. Es la mayor de las locuras empeñarse en resolver la tremenda crisis financiera que mina la existencia del uno y del otro país y prevenir la pavorosa revolución social, cuyos síntomas tan claramente se manifiestan, sin empezar por restablecer la moralidad administrativa y el respeto á la propiedad pública, que por lo menos deba ser tan inviolable como la propiedad particular, castigando con mano dura á cuantos han puesto en práctica la teoría de que robar á todo el mundo es lo mismo que no robar á nadie.

Y ahora viene el trueno gordo. El *Fortnightly Magazine*, de Londres, despues de estudiar la situación de la República Argentina, dice:

«Ya ha llegado tal vez la época de que los colonizadores ingleses piensen seriamente en convertir aquel país en una nueva Australia. El capitalista inglés ha realizado la anexion financiera de aquel pueblo. El gobierno argentino nos debe casi 25 millones de libras esterlinas; los gobiernos de provincia casi 40 millones y las municipalidades otros cinco: un total de setenta millones. Poseemos dieciséis líneas de ferrocarriles, las que representan unos 60 millones mas.

Los ingleses son grandes propietarios de terrenos, como igualmente de docks, buques, manufacturas y empresas de diversa índole.

Tenemos, á mas, cuarenta millones de libras comprometidas en empresas de secundaria importancia.

La República está obligada á mandarnos por intereses 12 millones de libras; una enormidad sobre lo que realmente puede disponer para estos compromisos.

Para hablar claro, es necesario hacer con aquel país otro tanto que con Egipto.»

La cuestión del rio Muni

El Gobierno español ha decidido enviar una comisión á París, con objeto de negociar con los representantes del gobierno francés la cuestión de límites de nuestras posesiones en el Golfo de Guinea, comunmente conocida con el nombre de *cuestión del rio Muni*.

Esa comisión saldrá hoy para la capital de la República francesa, y aunque no se sabe cuáles sean las instrucciones que le ha confiado el Gobierno español, lo seguro es que en su brevísima estancia en París procurará, en nombre de España, que se termine unas negociaciones enojosas por lo eternas, difíciles por la complicación que el tiempo y la apatía de nuestro Gobierno han dado al asunto, y sus gestiones quedarán reducidas en último resultado á firmar el protocolo que ha de servir de base para que se someta al arbitraje, el litigio pendiente.

Hace dos años ya que la comisión internacional constituida para fijar los límites de los territorios españoles y franceses del Golfo de Guinea, se reunió con aquel objeto. Desde entonces no había vuelto á reunirse, porque en las conferencias que habíaa celebrado los comisionados no habían llegado nunca á un acuerdo. Los representantes españoles por su parte, sostenían con firmeza los derechos de su nación en unos

tenido compasión de mí, y no me habrías abandonado bruscamente. Pero te abrias cansado, y entonces hubiera sido yo muy desgraciada, y me habria muerto.

Permanecieron estrechamente abrazados, como para defenderse de tan horrible destino. Lise no tuvo una palabra de reconvenccion contra Clemencia, y no quiso ver mas que un azar desdichado en el accidente de que había sido víctima. Y habiendo recobrado sus fuerzas, bajó al teatro.

Juan la dejó marchar, y dirigiéndose á un dependiente que pasaba, le preguntó si sabia donde estaba M. Rombaud.

—Ahora mismo ha entrado en su despacho. Está con la señorita Villa.

—Gracias,—dijo Juan.

Y perseguido este por el ruido de las aclamaciones del público, ante el que se presentaba Lise, se dirigió al despacho del director.

Clemencia, al quedarse sola, permaneció primero inmóvil, con los ojos cerrados, como dormida. Tenía abatido el cuerpo, pero el espíritu vivo y lívido. Midió las consecuencias del acto que acababa de realizar, y se preguntó si podía establecerse su culpabilidad. ¿Como habían de creer que hubiera herido á Lise voluntariamente? De todos modos, siempre le seria facil negarlo, y servirian á sus fines todas las protestas hipócritas que desde hacia dos dias venia prodigando á la joven. Bien habría en el teatro veinte personas que se prestarían á atestiguar en su favor. Ese cruel accidente no debia imputarse más que á una fatalidad inexplicable. Para todo el mundo sería aquello un accidente deplorable,

territorios que la tradición histórica reconoce como suyos; los representantes franceses invocaban en nombre de Francia solamente el derecho de la fuerza, la supremacía de la coacción ejercida en aquellos mismos territorios.

Paralizáronse las conferencias y la cuestión quedó en *statu quo*. No se volvió á tratar del asunto. Por eso es fuerza obligada que España reclame con energía su exclusiva intervención en las posesiones del Golfo de Guinea y procure terminar de una vez con un litigio al cual lleva la fuerza de su razón y la justicia de su derecho indiscutible.

Indiscutible, si, es el derecho de España sobre los territorios del Golfo de Guinea. Desde que en 1843 el gobierno español mandó un buque de guerra á las aguas de Corisco, para proteger á los habitantes de aquella región de las correrías de los ingleses, quedó proclamada la soberanía de España por los reyezuelos de Mahoma, Cumbes, Bapucos, Mazonhos, Vicos, Valengues y Vengas.

Posteriormente en 1858, afirmó de nuevo esa misma soberanía de España, mediante el reconocimiento explícito y terminante de una Asamblea de los cabezas de familia de esas mismas regiones.

Desde entonces quedó proclamada la soberanía de España en aquellos territorios: se afirmaron sus derechos, reconoció su autoridad.

Las pretensiones de Francia datan de 1860, fundándolas solamente en varios contratos redactados por algunos marinos franceses; contratos que no tienen más autoridad que la que les conceden las partes contratantes.

La cuestión no puede estar más clara. De una parte España, invocando el testimonio formal de unas Asambleas de régulos, constituidas para reconocer su soberanía en los territorios del Golfo de Guinea; de otra parte Francia, no presentando como alegación de su derecho nada más que contratos, particularísimos, sin forma legal, sin la autoridad que les concede la nación que los contrata ó la Asamblea que formula un convenio por propia voluntad.

De una parte España con su tradición histórica, con su intervención constante en los territorios que reclama, con su soberanía ejerciéndola siempre; de otra parte Francia sin tradición histórica en las posesiones del Golfo de Guinea, sin intervención constante, sin soberanía ejercida hasta ahora ó que ahora pretende ejercerla.

Es, pues, de todo punto indiscutible el derecho, la soberanía de España en las posesiones del Golfo de Guinea. El Gobierno español puede y debe reclamar ese derecho y esa soberanía con resolución y con firmeza.

(*El Liberal*.)

NOTICIAS

De las Provincias

Dicen de Zaragoza que al salir de su fábrica, próxima á Torrero, el fabricante de sombreros Felipe Conesa, fué asesinado, encontrándose en su cadáver ocho grandes heridas de arma blanca.

Conesa había vendido el mismo día á su fábrica pero se sospecha que no ha debido ser el robo el móvil del asesinato.

—Ha desaparecido de Barcelona el representante de galerías dramáticas Sr. Monfort y Arxer.

Dícese que ha dejado bastantes descubiertos de derechos de propiedad cobrados y no entregados á los autores de las obras representadas.

—Dicen de Totana que el autor del asesinato de doña Práxedes Cánovas, Pedro Tudela, ha

pero ni siquiera se pensaría en una imprudencia por parte de la comedianta.

Vió en su imaginación á Lise, cubierta la frente de llamas, cayendo á sus pies. Oyó el grito horrible que aquélla había lanzado y animó su semblante una expresión de júbilo. Esta vez su venganza era completa. Había acabado con aquellos ojos de color de cielo que tanto aborrecía. Estaban ensangrentados ó hinchados, privados de su dulce mirada, privados de su fascinador encanto. ¿Qué era la muerte que había soñado muchas veces para Lise, en comparación del espantoso suplicio á que la había condenado? Su arte, que adoraba, tendria que abandonar; su amante huiria de ella con terror.

Rombaud no volvía, y le pareció el tiempo largo; hubiera querido saber lo que pasaba. Puso atención, y llegaron sordos rumores á su oído. Por cima de su cabeza oyó andar con precipitación. Todo en el teatro parecía estar en movimiento. La situación debía ser en extremo grave. La joven se estremeció. Había cruzado por su cerebro un nuevo pensamiento. ¿Le habria servido también la casualidad, que hubiera muerto á Lise? Un ligero sudor cubrió su espalda, y se le apretó la garganta.

Se levantó, y se puso á dar paseos por el despacho. Había cesado su abatimiento, y sus nervios, tirantes por la ansiedad, le daban nueva fuerza. Se le hizo insoponible esperar. Quiso salir, y dió vuelta al botón de la puerta. Resistió la cerradura. Entonces se acordó de que Rombaud le había dicho que iba á encerrarla, y lanzó un grito de rabia.

—¿Que quieren hacer de mí?—se preguntó.

intentado suicidarse tomando una disolución de fósforos.

—Escriben con fecha 31 de Diciembre, de Villanueva de la Serena, que el secretario de Reus, pueblo distante de Villanueva dos leguas y cuyo individuo era á la vez recaudador de contribuciones, ha desaparecido, llevándose en su poder unos seis mil reales.

—Por el teniente de la guardia civil, señor Vilar, fué capturado en la fonda de San Fernando, en Sevilla, el teniente del cuadro de reclutamiento de la zona militar de Granada, D. Rafael López Martín, el cual había abandonado su residencia, llevándose la consignación del cuerpo á que pertenece.

En el acto de la detención se le ocuparon 739 pesetas 20 céntimos y cuatro décimos del sorteo de la Lotería nacional celebrado en Madrid.

El susodicho teniente fué conducido al cuartel de San Hermenegildo de aquella capital.

—Días pasados ocurrió una desgracia en un caserío próximo á Betanzos.

Unos niños perseguían continuamente un gato, sin que éste manifestase nunca enfado; pero sea porque el felino estuviera de mal humor, ó porque la persecución de los niños se extremara el caso fué que el gato se arrojó sobre el niño más pequeño clavándole las uñas en el cuello y en el pecho con tal fuerza, que le arrojó al suelo, no pudiendo desprenderse de él hasta que el padre se lo quitó de encima.

Las heridas del niño son tan graves que se desespera salvarle.

—El jefe de la administración de Propiedades de Valencia, Sr. Mata, en ocasión de hallarse comiendo, recibió la censura de cargo, y le produjo tan fuerte sensación que cayó privado de sentido, víctima de una congestión cerebral.

Dicho señor está gravísimo.

En Sagunto se ha verificado con el mayor orden la manifestación anual, de acuerdo con el Ayuntamiento, como protesta de los inhumanos fusilamientos perpetrados por los carlistas en el pueblo de Beceidú durante la última guerra civil.

—Los fusionistas de la Diputación provincial de Málaga se muestran muy divididos con motivo de la elección de presidente.

Se considera seguro el triunfo de un conservador ó de un romerista para ocupar la presidencia de aquella corporación.

—En Motril (Granada) dos individuos asesinaron á un padre y á su hijo, disparándoles varios tiros.

Los autores de este doble crimen fueron detenidos.

—El gobernador civil de Cádiz continúa su enérgica campaña contra el juego.

—Uno de estos días llegará á la Coruña un individuo de la aristocracia inglesa, ayudante de campo de la Reina Victoria, con el encargo especial de recoger para la misma dibujos y fotografías de los lugares en que naufragó el *Serpent*, así como del cementerio en que está enterrada la mayor parte de la tripulación.

—El superior de un convento de Valencia acaba de entregar á una casa de comercio de dicha capital 5 000 pesetas por vía de restitución y por encargo de conciencia.

En el mismo concepto ha recibido en Granada el señor conde de Antillón 1.500 pesetas por conducto de un padre misionero de la Compañía de Jesús.

—Aprovechando las mareas del mes de Septiembre próximo, hará las pruebas de andar el crucero *Infanta María Teresa*, que fué lanzado al agua en Bilbao el 30 de Agosto último. La artillería de dicho crucero estará terminada para Diciembre.

En los astilleros del Nervión se trabaja activamente á fin de que el 29 de Agosto de 1891 pueda botarse al agua el segundo crucero que llevará el nombre de *Vizcaya*.

—De *La Correspondencia* que el supuesto doctor Das, procesado y detenido hace pocos días por el delito de estafa, según parece es italiano y se llama Sntini.

En el año año 1888 viajó por las provincias de León y Coruña, diciendo que era emisario zorrillista. Facilitaba condecoraciones, hacía experimentos de magnetismo con su amante, recibía consultas y extendía recetas, aun cuando no era tal doctor.

Añátese á esto, por algunos que la Prefectura de Policía de París pueda facilitar más informes acerca de sus aventuras.

De Madrid

El mensaje que entregó la Junta directiva de la Liga Agraria al Sr. Presidente del Consejo de ministros, decía así:

«Excmo. S.—La Junta directiva de la Liga Agraria cree que falta á sus deberes si una vez publicado en la *Gaceta* el Real decreto de 24 de Diciembre, por el cual se otorga á la agricultura y ganadería española la protección arancelaria que ha tiempo demandaban, no manifiestan su gratitud al Gobierno de que V. E. es digno presidente.»

Ha sido repugnación de esta Junta y deseo casi unánime de las corporaciones y particulares que concurrieron á la información abierta el año 1888 la reforma que el Real decreto ha convertido en estado de derecho. La amenaza de rebajas arancelarias, por inoportuna que fue, contenida en la ley de 1869, y la triste situación en que la concurrencia de productos extranjeros

más fáciles y más abundantes que los de nuestro suelo, colocaban á los agricultores y ganaderos, hacían indispensable modificar la legislación de Aduanas vigente en cuanto fuera compatible con el respeto debido á los tratados de comercio.

Así lo comprendieron las Cortes del Reino cuando votaron la autorización que oportuna y patrióticamente ha utilizado el Real decreto de 24 del actual. Por esta razón, la Junta que suscribe, al felicitar muy cordialmente al Gobierno de S. M., tiene mucho gusto en consignar un recuerdo de gratitud á las Cortes que votaron el art. 38 de la ley de presupuestos, en virtud del cual han podido apresurarse resoluciones que reclamaban con imperio, no sólo las circunstancias económicas de nuestra patria, sine también la necesidad de denunciar aquellos tratados.—Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 29 de Diciembre de 1890.—Adolfo Bayo.—El conde de Guaqui.—Germán Gamazo.—José Maluquer.—Jacinto Orellana.—El conde de Esteban.—Marqués de Villa Alcázar.»

—La Sección primera de la Sala de lo criminal de la Audiencia de la corte ha dictado providencia ordenando que, de conformidad con lo propuesto por el ministerio fiscal, se abra el juicio oral para todos los procesados con motivo del crimen de la calle de la Justa.

Las sesiones darán principio el 12 de Marzo próximo, representando al ministerio público el digno fiscal de la Audiencia señor Lavín.

Los defensores de los procesados son: de Claudia Martínez, el señor Insausti; de su hermano Víctor, el señor Muñoz y Rivero, y de Ramiro Rodríguez, el señor Ruiz Jiménez.

Paulino Rodríguez, á quien se supone coautor del hecho y cuyo paradero se ignora, está procesado en rebeldía.

De la Capital

Se ha empezado en los paseos de esta ciudad á hacer los preparativos oportunos para la reposición del arbolado público.

Es notable, y debe tenerse esto muy en cuenta, el número de los árboles recién plantados que no prenden ó mueren al poco tiempo de brotar.

Este hecho no creemos deba atribuirse á los accidentes naturales, sino á la mala intención de muchachos y también de adultos, desgraciadamente, que maltratan, rompen ó descortezan los mencionados vegetales.

Y como la represión de estos actos es sumamente difícil, por cuanto los que los llevan á efecto esperan ocasión en que nadie los vea, y principalmente los agentes de la autoridad, es fuerza que se procure defender la vida y la integridad de los plañtones, contra la mano airada de sus perseguidores, por medio de cajones ó de otras equivalentes defensas.

En el despacho de la Empresa marítima á vapor se pusieron de manifiesto ayer por la mañana dos telegramas, uno que daba cuenta de haber llegado el vapor *Lulio* á Barcelona á las siete y el otro de hallarse detenido en Ibiza el vapor *Unión* por causa del mal tiempo.

Ha tomado el grado de licenciado en Sagrada Teología el presbítero D. Antonio María Alcover.

A las nueve, ó cosa así, de la mañana de ayer empezó á caer una menuda lluvia, que bien pronto se convirtió en nieve; pero como los copos eran de tamaño muy pequeño, no se mantenían en aquel estado, sino que se licuaban al poco rato de caer.

Esta circunstancia fué causa de que no quedasen nevados la ciudad y los campos de sus alrededores.

Probablemente esta tarde saldrán para Barcelona algunos de los artistas que han trabajado últimamente en el Teatro Principal.

Por las mismas razones que el martes, ayer no pudo reunirse la Diputación Provincial, esto es, que no se presentaron en el salón los señores que forman la minoría conservadora.

En el pueblo de Establiments y en el caserío de Son Sordina, se verificaron anteaer las anunciadas funciones de los reyes Magos, las cuales si no fueron tan concurridas como acaso lo hubieran sido, debióse al tiempo desapacible que hizo.

En el vapor *Lulio* salieron el martes para Barcelona muchos de los mallorquines estudiantes en aquella Universidad, que vinieron hace algunas semanas, para pasar en el seno de sus familias las pascuas de Navidad.

Esta tarde, si salen los vapores de Valencia y Barcelona, se embarcarán para uno y otro punto respectivamente, algunos otros que van con objeto de continuar sus estudios.

Nuestro amigo D. José M.ª Zavaleta ha repartido ya su *Almanaque* para el cómputo de los términos judiciales en los tribunales de Mallorca para 1891, impreso en papel chapón, del cual nos ha enviado algunos ejemplares.

Agradecemos atentamente el obsequio.

Dijimos hace ya algunos días que la plaza de Atarazanas se hallaba desembarazada de las pias-

dras, vigas y escombros procedentes del derribo del tinglado ó cobertizo que la circuea; pero no lo está todavía del piso embaldosado, el cual ceñido por unas aristas de piedra, presenta el aspecto como si los escombros estuviesen todavía allí; de modo que la remoción y rasante en aquel piso parece ser cosa indispensable.

Los agentes de vigilancia, que estos días han venido trabajando asiduamente para averiguar el paradero de los autores de los robos cometidos desde hace algún tiempo, detuvieron ayer á Antonio Frau Amengual (a) Ditet como complicado en ellos.

Además, los mencionados agentes han recogido para entregar á los tribunales, un par de botas altas de goma, un capote de lana, un par de gemelos de Teatro, un par de botinas y una camisa, sin contar otras más que ya entregaron, prendas que se supone fundadamente son procedentes de los robos cometidos en los buques fondeados en este puerto, y con los cuales parece andar revueltos el sujeto antes mencionado y los dos cuyos nombres publicamos ayer.

Ayer fué dado de alta en el hospital el marinero italiano que fué herido en Porto Colom á bordo del vapor *Gracia* por otro tripulante.

Segun vemos por uno de los telegramas de nuestro servicio particular ha quedado resuelto satisfactoriamente el lance pendiente entre nuestro querido amigo y corresponsal en Madrid, D. Arturo Palma Escobar y el Director de *La Correspondencia Militar*.

Tenemos especial satisfacción en consignar el placer que esta noticia nos causa.

El día de los Santos Reyes se verificó en la Catedral y en todas las parroquias de la diócesis una colecta con el piadoso objeto de recoger fondos con que ayudar á los gastos que ocasiona la abolición de la esclavitud, secundando el grandioso al par que humanitario designio del cardenal Lavigerie.

En algunos de nuestros colegas hemos leído con extrañeza la noticia de haber sido nombrado profesor de la escuela de equitación del distrito de las Baleares, el profesor tercero D. Juan Vilches B Iver.

La verdad es que no se nos alcanza qué escuela de equitación hay en este distrito.

Nuestro apreciable colega *El Palmesano* en un suelto que publicó el día 2 del actual, contestando al nuestro del día anterior, en que o jimos habernos pagado los premios de los billetes favorecidos, en la Administración de la calle de San Miguel, se mantiene en lo que afirmó, añadiendo que somos nosotros los mal informados.

La mejor contestación que podemos dar al colega para convencerle de que esto no es excreto es la publicación de la siguiente carta, que hace, dos ó tres días nos dirigió el Administrador de aquella dependencia, y que por falta de espacio no hemos publicado antes.

Sr. Director de LA ALMODAINA Palma 3 Enero 1891.

Muy Sr. mio: En vista de los dos sueltos publicados por *El Palmesano* en sus números 1.594 y 1.596, y el que se insertó en el periódico de su digna dirección contestando al primero de aquellos, debo manifestar que V. estuvo en lo cierto al rectificar la noticia que dió *El Palmesano*, sin duda mal informado, al afirmar que en la Administración de mi cargo no se pagaron algunos premios del sorteo de Navidad al presentarse al cobro.

Si no se satisfizo el premio de uno solo de los billetes favorecidos, y no de algunos como dije *El Palmesano*, en el acto de su presentación, fué debido á los muchos interesados que en aquel momento perorbaban sus respetivas suertes, y en la imposibilidad de atender á todos de una vez, se suplicó al tenedor de dicho billete se molestase á volver al día siguiente á lo que accedió el interesado.

Esto es pura y sencillamente diferir el pago por un cortísimo término con la adquisición de dicho interesado, y este hecho, que es el único y esencial de la cuestión, no es lo que dije y quiso decir *El Palmesano* en su primer suelto, siendo por tanto inexacta en la forma y en el fondo la noticia tal cual la publicó dicho colega, cuyo significado aparece completamente alterado por el segundo suelto en que se aclaran los conceptos del primero, quedando así rectificada por el mismo diario la primera noticia que apareció en sus columnas y que muy oportunamente rectifico también LA ALMODAINA dejando la verdad en su lugar.

Soy de V. afmo S. S. Q. B. S. M. JUAN G. DE PAREDES

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 1.º de Diciembre: Providencia de apremios contra contribuyentes que no se han provisto de cédulas persona es en los pueblos de Algsida, Andraitx, Arri, Manacor y Santa Maria. Lista electoral para el nombramiento de cinco senadores, correspondiente al distrito municipal de Palma. Gastos de obras municipales de esta ciudad y Otra de vocales de la Real Sociedad Económica de

Amigos del País con derecho electoral para el nombramiento de Senadores.

Requisitoria para la busca de Pedro Torres Mari, que ha de declarar en causa de hurto que se sigue en Palma. La nomenclatura de José Puentes Sanchez, para que declare en causa de contrabando.

Compras verificadas por la factoría militar de subsistencias de Mahó.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 1.º de Diciembre:

Residencia.—Real decreto decidiendo á favor de la autoridad judicial una competencia establada por el gobernador de Murcia y el juez de dicha capital.

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando canónigo de Valencia á D. Roque Chabas.

Otro conmutando la pena de cadena perpétua á Félix Soria Jurado, por la de catorce años ocho meses y un día de cadena temporal.

Otro indultando á Anastasio Millán Benito del resto de la pena de dos años, once meses y once días de presidio correccional.

Otro conmutando la pena dos años, once meses y once días de presidio correccional á Toribio Maicas, por la de cuatro meses de arresto.

Guerra.—Real decreto concediendo el ingreso en la sección de reserva del Estado Mayor General del Ejército á D. José Larumbe, coronel de artillería.

Otro nombrando vocal de la junta de reforma de la ley de reclutamiento á D. Gregorio Robledo.

Otro autorizando la compra sin subasta del material necesario durante cuatro años en la comandancia de ingenieros de Vigo.

Otro autorizando el arrendamiento de un edificio para la factoría de subsistencias y utensilios de Lécida.

Fomento.—Real orden anunciando á traslación la cátedra de Historia natural de la Universidad de Santiago.

Otra nombrando vocales de los tribunales de oposición las cátedras de modelado y vaciados de alorno, vacantes en las Escuelas de Bellas Artes de Cádiz y Coruña, á los Sres D. Rafael Botella, D. Juan Vauzell y D. Miquel Aguirre.

Otra dictando algunas disposiciones para la adquisición de los planos hechos por la dirección general del instituto Geográfico y Estadístico.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Continúa en Santa Cruz: exposición á las seis y media, y á las diez misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anocheecer empezará un Tríduo con sermón por D. Lorenzo Moyá, y después la seserva.

Otras funciones

En San Antonio de Viana, á las once de la mañana, principiará la novena de su Santo Titular, con misa y exposición; al anocheecer se repará dicha novena, con meditación.

El ejercicio del día 8 dedicado á la Inmaculada Concepción se practicará: en San Miguel á las once, con dos misas; en San Francisco á las once y cuarto con misa; en Santa Magdalenaa, al anocheecer.

En San Felipe Neri, también al anocheecer, el ejercicio á la Madre del Divino Amor.

Visita á la Corte de María En la Catedral, á la Virgen Purísima.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Matrimonios: Día 4.—Varones, dos; hembras tres; Día 5.—Varones, dos; hembras, una. Defunciones: Día 6.—Elisa Buillo, casada, de 30 años, Hospital, de infarto del hígado. Día 7.—José Roselló y Roselló, casado, de 56 años, plaza del temple, de afección cardíaca. Catalina García Truylols, viuda, de 62 años, Arrabal, de afección nerviosa. Antonia Pérez Paz, viuda, de 51 años, calle de la Soledad, de tuberculosis pulmonar. Maria Ripoll y Moll, casada, de 45 años, Término, de albuminuria. Hospital Civil: Día 6.—MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, tres; 1 varón y 2 hembras.—Altas, ninguna.—Defunciones, 1 hembra. Día 7.—Entradas, 1 varón.—Altas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Enteramente cubierta por gruesa y nubosa; cerrada los horizontes y nieva en las montañas los horizontes del segundo cuadrante son claros. El tiempo p resentará mal cariz. Idem del viento.—N. E. fresco. Idem de la mar.—Tendrá y rizada con cabrilleo. En las playas y abrigos llana y tersa. Buques á la vista.—En el horizonte nav ga de vuelta y vuelta un buque cuadro al parecer demandando abrigo contra el tiempo. Vigia de Portopí.—Sin señal á la hora de tomar estas notas. Movimiento de buques FONDEADOS: Día 7.—Vapor noruego Agnar, de 255 ton., matricula de su nombre, cap. D. Nathansel, con 12 trip. y vino. De Follanix, en 1 día. DESPACHADOS: Vapor noruego Agnar, de 258 ton., matricula de su nombre, cap. D. Nathansel, con 12 trip. y vino. Para Cetta. Metafórico: Resas sacrificadas para el abasto público: Día 6.—Bueyes, 3.—Ovejas, 3.—Borregos, 2.—Corderos, 41.—Cerdos, 6.

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data including barometer, thermometer, and wind direction for the day of 7-9 months.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirán desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891. De Palma á Manacor y La Puebla á las 7:30 mañana...

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 12:45 y 5:25 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alondia. Para Valencia, jueves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods and financial instruments, including 'Credito Balcar', 'Cambio Mallorca', and 'Paris 7 Enero'.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar pages for January 8th (JUEVES) and January 9th (VIERNES) with dates and events.

Servicio de la Compania

Linea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor CIUDAD DE CADIZ, para Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 20, de Santander, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Nueva Academia DE PREPARACION

para el ingreso en la General Militar. Director D. Arturo Guin, profesor por oposición de la Academia de Infanteria y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias...

Venta

A voluntad de sus dueños se vende el bergantin PORVENIR de esta matrícula, de 327 toneladas de registro y 500 de carga, clasificado 5,6 A. 1. 1. Bureau Veritas.

Colegio Castellano

San Miguel 30. El día 12 de Enero actual comenzará el profesor JERÓNIMO CASTAÑO la explicación, en clase nocturna, de un curso de Gramática española razonada. Queda abierta la matrícula.

Importante

Una casa de comercio ya establecida en Palma y con buenas relaciones en España y en el Extranjero necesita un socio de capital que quiera formar parte de ella como principal ó como comendatario.

ACADEMIA PREPARATORIA

para el ingreso en Carreras Especiales. Abrió sus clases el 7 de Enero calle de la Concepción 82-2.ª bajo la dirección de D. Alejandro Alvarez Aleñer con la cooperación de conocidos y acreditados profesores.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita. Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

TEORIA Y PRACTICA DE LA VINIFICACION

por D. Diego Navarro y Soler. Obra la más completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.

LA NEW-YORK

Compañia de seguros sobre la vida fundada an 1845

SISTEMA PURAMENTE MÚTUO Á PRIMAS Y CONTRATOS FIJOS

Esta Compañia es la única en España que no tiene accionistas y la sola cuyos fondos de garantía pertenecen íntegros á sus asegurados entre los que reparte exclusivamente los beneficios. Fondo de garantía en primero de Enero de 1890. 544.440.286 pesetas.

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.

Toda clase de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras y aguas minerales, se hallarán en depósito en la farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2.

LINEA REGULAR de Vaporos Transatlánticos De E. PI Y C.ª

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos. Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá á mediados del corriente el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha Hernan Cortés

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN

Representante por estas Islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO. Hallanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.

Máquina de vapor

Hay una en Felanitx para vender tanto al contado como á plazos. Sirve para moler y para mover una sierra sin fin y desarrollo ocho caballos de fuerza. Puede verse funcionar en la plaza de la Torre, de la nombrada ciudad, en donde darán razón de su dueño.

Se alquila. Un piso 3.º en la calle de San Miguel, número 3. Tiene agua á grifo, vistas á la Plaza y un terrado á piso.

Cultivo de árboles frutales EN MACETAS

EL HUERTO EN LOS BALCONES por D. Diego Navarro y Soler. Obra interesante á cuantos deseen obtener árboles en miniatura en patios, corrales, balcones y otros sitios de poco espacio.

Licor de Brea

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc. 4 reales frasco.

Alquileres. Se alquila una tienda con entresuelos de mucha capacidad n.º 20 calle del Mar, dos terceros pisos con agua de pozo calle de la Boteria n.º 14; darán razón en el primer piso de la última calle.

Panaderia de Damián Frau

Desde el día 16 en adelante se expenderá pan de las mismas clases, precio y peso, del que se elabora en las factorias.

Para alquilar. Lo están dos tiendas (botiguas) una en la calle de Ballester, núm. 70, y otra en la de Manteros, núm. 28. Ambas tienen agua. La última es apropiada para fábrica de sombreros ó industrias análogas.

Se alquila. por 5 duros mensuales una tienda con habitaciones interiores y agua de fuente situada calle de la Luz número 21, con vista á la plaza de Cort.

DOLOR DE MUELAS Se cura instantáneamente empleando el Mástico Oriental, de G. Berntaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Don Antonio Vidal y Oliver Cirujano del Hospital Civico militar de Figueras, acaba de llegar á esta capital después de 27 años de ausencia dedicados á la especialidad de las enfermedades secretas en ambos sexos y á las escrofulosas.

Academia de Contabilidad Plaza de San Antonio núm. 57-1.º Se dan lecciones diarias de 7 á 8 y de 8 á 9 de la noche y además á horas convencionales.

ABECEDARIOS DE ZINC PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC. de 6 milímetros hasta 100 SURTIDO VARIADISIMO Tinta y brochas á propósito para dicha operación.

La acreditada MAGNESIA EFFERVESCENTE VALENZUELA Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.